
责任编辑 诸晓红 美编 雷林燕 照排 余佳维 校对 张波

FORTUNE财富B04
2018年8月10日

创业分享会

“这个项目这么好，希望能一直做下去”
朱以奇的养老项目打动在场粉丝，更有人现场表达合作意向

记者 诸晓红 实习生 裘鑫

“所有的商业行为的开始都是有因果
关系的，对我来说，那就是在走过200多
个城市时积累起来的。”

上周日，近50位粉丝来到东南商报
第26期的创业分享会。在现场，朱以奇
以他传奇般的旅行经历作为导入，分享了
他在养老服务行业中的探索与心得。

他的旅行与创业都与亲情有关

朱以奇开场便畅聊他在旅行中遇到的人。
“我们登珠峰的时候，在一个旅馆里吃饭，我

因为胃口很好，点了一个回锅肉炒饭以后还想再来
一份，这个老板硬是不让我再点了。然后我偷偷地
把我朋友剩下的蛋饼给吃了，但是吃了以后老板非
常愤怒，他说你这样会缺氧。他觉得他对你的生命
是有种责任在的。”

这些或有趣、或奇特的旅人们，还有旅行中所
经历的一切，都并非只是博旁人一笑的聊资，而是
全都沉淀内化，塑造了一个更好的“朱以奇”，一
个重担当、重责任和心怀敬畏的他。

朱以奇的旅行之路始于他的父亲，而他真正开
始进入养老服务行业则是因为他的母亲。

他的母亲在参观了养老机构以后说了两句话令
他印象深刻的话，“我不想再踏入养老院半步，你
也不要把我送去养老院。”而自2012年就开始关注
养老问题的朱以奇也深深明白中国养老现状的严
峻。

2017年中国60岁以上长者数量为2.41亿，占
总人口数17.3%。而宁波60岁以上长者数量为145
万，占宁波地区人口数的24.3%。在上海这一比重
已经到达33.3%。在我国的养老政策中，90%以居
家养老为主，7%是社区养老，3%才是养老院养
老。但在实际情况中，养老院养老的比重甚至达不
到3%。

“把解决社会问题要作为创业的出发点。”
朱以奇在分享会上这样描述他的创业动机。因

此，原本在房产策划已经扎根多年的朱以奇，毅然
投入到了养老服务行业中。

2016年5月4日，他成立了长者生活网络服务
有限公司。

好的养老方式是要有生活气息

“如果要开始一个事业就一定要对它的体验感进行研究。”
为此，朱以奇深入参观过国内外大大小小各种风格的养

老机构，并花费半年时间找了30多位老年人进行访谈。深入
研究之后他发现，中国养老机构的场景化问题非常突出。

“在日本，养老院已经开到商业中心里了，而我们的概念
还存在于：我们必须在一个风景优美的地方、空气很好的地
方去开一个养老院。这样的场景感是非常不美好的。把所有
的长者送到那里去，最大的问题就是看不到美女、帅哥和小
孩，没有生活的气息。”

隔离长者原本的社会关系、脱离原本的日常生活、削减
社交的机会，朱以奇认为这样的场景化养老院的养老方式，
无法令长者享受到生命的独立和快乐。

因此他将公司的目标消费人群定位在占比97%的社区居
家长者，而他的养老服务也是围绕着市井生活中社区居家养
老展开的。他将他的业务分为空间和时间两个大类，笑称自
己把一家互联网公司做成了装修公司和教育机构。

空间上的业务板块是提供友好空间解决方案的“不老心
房”，即将长者的活动公共空间改造成能够轻松进入的社交场
所。

“我们在改造的时候设置了一个尿布换洗台，因为有很多
老人会带着小孩来，这里实际上就作为了一个社交点，在我
们改造的这个160平方米的养老空间里我们设置了27个这样
的社交点。厕所或者洗手间这种地方的标语，我们尽量避免
使用‘禁止’这样的词语。

我们观察到有些老人会带狗，所以门口我们挂了6个钩
子可以栓狗。我们还为坐轮椅的长者设置了斜坡，另外作为
公共空间，我们在墙面铺了木炭吸附味道，交付的时候，走
进去是完全没有味道的。”

“一堂一乐”是时间上的一大业务。主要是提供高质量的
课程，如手机课、书法课等等，深受长者们的喜爱。

“我们的目标就是干掉不良商家，把我们的父母从那些推
销不良保健品的、那些骗钱的商家那里拉回来。”

为了提升师资力量，朱以奇以每堂课高于市场价近一倍
的薪资聘请优质师资进行教学，而现在，长者生活已拥有超
过1000人的教师团队，可以说是宁波市首屈一指的长者“培
训机构”了。

现场粉丝抛出合作橄榄枝

朱以奇的养老服务项目得到了在场听友们的极大认可，
同时有好几位粉丝又提出了担心：这样的养老服务是否能够
盈利？

朱以奇作为养老服务行业的探索者提出了自己的看法。
他认为商业盈利的模式有两种，一种是以短平快为代表的买
卖模式，还有一种是谋求长线发展的可持续性模式。

由于经常有一些保健品公司寻求合作，他调侃自己每天
都在经受着“诱惑”，如果从短期盈利出发，他完全可以接受
这些，但他还是拒绝了。

朱以奇认为“价值观相合”的合作商家才更为重要。虽
然目前他并没有得到盈利，但是他相信新生产业应该要以持
久的健康的方式发展下去，去谋求未来合理的、更大的利益。

“很多人说情怀是狗屁，但是当你碰到最差情况的时候，
情怀是你坚持下去的勇气。”

“这个项目这么好，希望可以一直做下去。”现场一位女
粉丝说道。另外，在现场有一位来自江西的粉丝表示自己也
在从事养老服务业，很想跟朱以奇合作，朱以奇表示了欢迎。
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记者 崔引 摄


